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В Татарстане развёрну-
та масштабная гумани-
тарная деятельность, 

призванная поддержать на-
ших военнослужащих – мо-
билизованных и доброволь-
цев, а также жителей новых 
российских регионов, в ко-
торых действует военное 
положение.

ЛУГАНСКИЕ ДЕТИ 
ОТДОХНУТ НА КАМЕ

Более 500 детей из Луган-
ской народной республики 
отдохнут нынешним летом в 
оздоровительных лагерях в Та-
тарстане. В основном их при-
мет оздоровительно-образо-
вательный комплекс «Саулык», 

расположенный в Боровецком 
лесу под Набережными Челна-
ми, информирует пресс-служ-
ба КАМАЗа.

Соответствующее соглаше-
ние ранее было подписано в 
Москве. В церемонии приня-
ли участие заместитель Премь-
ер-министра Лейла Фазлеева, 
депутат Госдумы от Татарста-
на Альфия Когогина, замести-
тель генерального директора 
КАМАЗа Жанна Халиуллина и 
заместитель председателя пра-
вительства ЛНР Анна Тодорова.

Документ предусматрива-
ет, что отдых для детей в ла-
гере в Тукаевском районе ор-
ганизуют в период с 30 мая 

Всё началось ещё во вре-
мя новогодних праздни-
ков. Десятидневный от-

дых, во время которого народ 
активно ел и пил, обернулся 
повышенным мусорообразо-
ванием, с которым регопера-
тор не справился. Мусорные 
контейнеры оказались пере-
полнены, из некоторых жилых 
комплексов отходы не забира-
ли по 3–5 дней.

Мэр Казани Ильсур Мет-
шин тогда призвал к ответу 
регоператора – УК «ПЖКХ», 
директор которой Дмитрий 
Петров признал недоработки 
своей компании и пообещал 
исправить ситуацию. 

Спустя пять месяцев мало 
что изменилось, и тему опять 
подняли на аппаратном сове-
щании в мэрии столицы рес-
публики. Заместитель руково-
дителя исполкома Казани Ис-
кандер Гиниятуллин доложил, 
что троекратно выросло чис-
ло жалоб жителей на несвое-
временный вывоз твёрдых 
коммунальных отходов, а 
контрольные органы фикси-
руют неудовлетворительное 
состояние контейнерных пло-
щадок. «В систему «Открытая 
Казань» с начала года поступи-
ло 1495 заявок. Для сравнения: 
за четыре месяца 2022 года – 
567. Картина выглядит удруча-
юще, особенно на фоне преж-
них лет эффективной рабо-
ты», – посетовал Искандер Ги-
ниятуллин.

Ещё одна большая пробле-
ма – переполненность поли-
гонов, которые были рассчи-
таны на 25 лет эксплуатации. 
Произошло это потому, что в 
Зеленодольском, Пестречин-
ском, Верхнеуслонском и Ла-
ишевском районах были за-
крыты местные площадки для 
складирования ТКО, а новые 
не по явились. И весь этот му-
сор повезли в Казань. Пере-
полненные полигоны, понят-
но, не благоухают, а местные 
жители заваливают всевоз-
можные инстанции жалоба-
ми на резкий запах свалоч-
ных газов.

Мусорный коллапс, по мне-
нию властей Казани, усугубили 
тактические просчёты регопе-
ратора: не вовремя затеянная 

оптимизация, изменение пе-
риодичности вывоза отходов, 
замена транспортного парка с 
задержкой поставки новых ма-
шин, пересмотр контрактов с 
субподрядчиками.

Нерешённые за зиму проб-
лемы обернулись тем, что вес-
ной на помощь УК «ПЖКХ» 
были отряжены городские 
компании – дорожники, жи-
лищники, транспортники. 
Совместными усилиями к се-
редине мая удалось ликвиди-
ровать наиболее крупные свал-
ки в жилых массивах, но бес-
перебойную работу по вывозу 
отходов наладить не удалось. 

ОТКАТ НАЗАД
Мэр Казани воспринял си-

туацию с вывозом мусора весь-
ма озабоченно. Власти города 
гордились тем, что одними из 
первых в стране внедрили раз-
дельный сбор отходов, обо-
рудовали соответствующим 
образом контейнерные пло-
щадки, допустили в эту сфе-
ру частный бизнес, который 
установил те самые «сетки» для 
пластиковой тары, занялись 
экологическим воспитанием 
граждан начиная со школ и 
детских садов. Всё это в итоге 
должно было привести к сни-
жению нагрузки на полигоны, 
появлению индустрии обра-
щения со вторсырьём.

Но в 2018 году измени-
лось федеральное законода-
тельство, и ответственными 
за обращение с отходами ста-
ли регио нальные операторы. 
В Казани и ещё в 22 муници-
пальных районах это ООО 
«УК ПЖКХ», госконтракт с ко-
торым заключён Минстроем 

Татарстана в ноябре 2018 года 
сроком на десять лет. Столич-
ные власти ожидали, что ком-
пания подхватит их начина-
ния – будет продолжать раз-
вивать инфраструктуру, куль-
тивировать раздельный сбор 
мусора. Но этого не случилось.

«За мою практику работы 
мэром впервые мы откатыва-
емся назад. Была работающая 
эффективная система, кото-
рую мы первыми реализова-
ли в стране, собрав в единую 
цепочку сбор, сортировку, вы-
воз и утилизацию мусора. Но-
вое законодательство ждали с 
нетерпением, были уверены, 
что экологическая ситуация 
улучшится. К сожалению, по 
всем регионам картина оди-
наковая», – сокрушался Ильсур 
Метшин.

ДЕФИЦИТ 
КОНТЕЙНЕРОВ  
И «СЕРЫЕ ВОЗЧИКИ»

В свою очередь УК «ПЖКХ» 
обнародовала три основных 
препятствия, которые меша-
ют ей справиться с мусорны-
ми завалами. Одно из них – 
дефицит контейнерных пло-
щадок, в том числе в Каза-
ни. Например, в Лаишевском 
районе они напрочь отсутст-
вуют. Между тем – это зона 
ответственности муниципа-
литетов. «Рег оператор неод-
нократно обращался в адми-
нистрацию района по этому 
острому вопросу. Но проб-
лема с установкой КП так и 
не сдвинулась с мёртвой точ-
ки. При этом претензии жи-
телей в большинстве случа-
ев направлены в сторону УК 
«ПЖКХ», – сделал официаль-

ное заявление регоператор.
В ответ власти столицы 

приняли решение увеличить 
число контейнерных площа-
док в жилых массивах. В этом 
году планировали обустроить 
26 мест складирования мусо-
ра, но очевидно, что теперь их 
число будет увеличено. Хотя и 
этого явно недостаточно. Как 
следует из результатов реви-
зии, в посёлках требуется обо-
рудовать ещё 298 площадок.

Ещё одна напасть – «серые 
возчики». Их заказывают гра-
ждане и организации, как пра-
вило, для вывоза строительно-
го мусора. Причём мало кто 
из них спрашивает о наличии 
у компании соответствующей 
лицензии. Получив оплату, «се-
рые возчики» сваливают отхо-
ды в ближайший лес, овраг или 
на другие контейнерные пло-
щадки.

Кроме того, на мусорку ча-
сто выбрасывают ветки дере-
вьев, ботву, доски, старую ме-
бель, строительные отходы, ав-
томобильные шины, которые 
не относятся к категории ТКО 
и вывоз которых не включён в 
коммунальный тариф. Для ути-
лизации такого мусора должен 
заключаться отдельный дого-
вор, выбрасывать его нужно 
в специально установленный 
бункер. И за это, конечно, нуж-
но отдельно платить.

НА УРОВНЕ ГОСДУМЫ 
Заместитель руководителя 

исполкома Казани Искандер 
Гиниятуллин отметил, что ре-
шать мусорную проблему нуж-
но комплексно, с упором на 
его переработку. Для этого не-
обходимы площадки для сбора 

и переработки строительных 
и органических отходов, нала-
женная система сбора сезон-
ных отходов и широкая сеть 
приёмных пунктов вторично-
го сырья. Если нет возможно-
сти переработать мусор сей-
час, есть технологии его кон-
сервации и хранения.

«Большая часть этих меро-
приятий предусмотрена тер-
риториальной схемой – она 
должна получить статус регио-
нального закона, меры воздей-
ствия за неисполнение или на-
рушение схемы должны быть 
предусмотрены госконтрак-
том», – высказался чиновник.

Но ряд вопросов не решить 
силами муниципальных и да-
же региональных властей. Они 
требуют изменения федераль-
ного законодательства. Мэр 
Казани заявил, что город об-
ращался с письмами в выше-
стоящие инстанции, но не был 
услышан.

Однако дело всё-таки сдви-
нулось. Депутат Госдумы от Та-
тарстана Илья Вольфсон под-
нял «мусорную тему» на засе-
дании парламентского коми-
тета по строительству и ЖКХ. 

По его словам, глава Ко-
митета Госдумы Сергей Па-
хомов поручил на примере 
Казани  подготовить предло-
жения. Вслед за этим татар-
станские парламентарии Ма-
рат Нуриев и Айрат Фарра-
хов внесли в нижнюю палату 
парламента РФ законопроект 
о включении в перечень ТКО 
так называемых «зелёных» от-
ходов и строительного мусо-
ра. Так что ждём в отношении 
этой проблемы хороших но-
востей.

картина дня

Юлия БИДУН, «РТ»

XIII Всероссийский 
сельский Сабантуй 
прошёл в селе Три 
Протока Астрахан-
ской области. 

Праздник плуга по-
сетили более 50 
тысяч участников, 

в том чис ле гости из 30 
регионов России. Десят-
ки мастеров декоратив-
но-прикладного искусст-
ва продемонстрировали 
своё творчество. В этно-
деревне было представле-
но одиннадцать площа-
док, отражающих богатое 
разнообразие культур на-
родов нашей страны.

Начался Сабантуй с яр-
кого театрализованного 
представления в исполне-
нии артистов нашей рес-
публики и Астраханской 
области. 

Гостей праздника при-
ветствовал Раис Татар-
стана Рус там Минниханов: 
«Это первый Сабантуй в 
России в этом году – даже 
в республике к празднику 
мы пока готовимся. Выра-
жаю огромную благодар-
ность делегациям, жите-
лям Астрахани, которые 
приехали сюда. Мы живём 
в большой России. Сабан-
туй – праздник для всех».

Поддержал Раиса Та-
тарстана и губернатор 
Астраханской области 
Игорь Бабушкин: «Астра-
ханцы всегда отмеча-
ют Сабантуй с размахом. 
Это долгожданное собы-
тие объединяет предста-
вителей более 140 нацио-
нальностей, живущих на  
Астраханской земле од-
ной большой семьёй».

Неотъемлемой частью 
Сабантуя всегда являются 
состязания. От шуточной 
стрельбы из лука и бит-
вы на подушках до требу-
ющего особой подготов-
ки национального едино-
борства корэш. Борьба на 
поясах длилась несколь-
ко часов, абсолютным 
батыром стал предста-
витель Татар стана Раиль 
Нургалиев. В финале он 
сразился с Мусой Галля-
мовым из Марий Эл. По-
бедителю вручили приз  
от Раиса Татарстана – ав-
томобиль «Лада Гранта». 

Одним из самых нео-
бычных зрелищ были верб-
люжьи скачки. Эта тради-
ция зародилась в Астра-
ханской области в начале 
девяностых годов. Внеш-
няя неторопливость «ко-
раблей пустыни» обман-
чива, при желании они 
могут развить хорошую 
скорость. Но верблюд – 
животное своенравное. 
Чтобы заставить его бе-
жать, необходимо особое 
мастерство наездника. «К 
скачкам готовить верблю-
да непросто. Он может 
просто лечь или уйти с за-
бега. На тренировки ухо-
дит около месяца», – при-
знался один из участни-
ков забега. Главный приз 
– 100 тысяч рублей выиг-
рал Дамир Дюсенбаев из 
Республики Калмыкии. К 
победе его доставила на 
себе верблюдица по клич-
ке Лада.

Не менее захватываю-
щей частью праздника ста-
ла джигитовка. Наездники  

традиции

горячая  тема
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Страсти по мусору
Проблема утилизации коммунальных отходов требует законодательных решений

Элеонора РЫЛОВА, «РТ»

Нынче исполняется 190 
лет со времени пре-
бывания Александра 

Сергеевича Пушкина в Каза-
ни. Этой знаменательной да-
те и будет посвящён нынеш-
ний «ПушкинФЕСТ», орга-
низатором которого являет-
ся Культурный центр имени 
А.С.Пушкина при поддержке 
Министерства культуры и 
Русского национально-куль-

турного объединения РТ.
Все дни – с 1 по 6 июня – 

двери культурного центра на 
улице К.Маркса, 26 будут гос-
теприимно распахнуты для 
взрослых и детей. Програм-
му пушкинских торжеств от-
кроют выставка детских ри-
сунков и хореографический 
спектакль по мотивам сказок 
А.С.Пушкина, С.Т.Аксакова и 
П.П.Бажова. Второй день фес-

тиваля пройдёт под слога-
ном «О, сколько нам откры-
тий чудных готовит просве-
щенья дух…», а с лекциями о 
творчестве Пушкина и осо-
бенностях его поэтическо-
го языка выступят извест-
ные учёные Москвы и Каза-
ни. Кроме этого, гостей ждёт

анонс Не напрасно  
он посетил эту сторону…

Далее – на стр. 2
Далее – на стр. 2, 4

Далее – на стр. 3

Волна, поднятая в Казани по поводу 
мусорных проблем, докатилась до 
Госдумы. И оказалось, что это не 
частный случай, имеющий место 
в столице Татарстана, а головная 
боль всех муниципалитетов страны. 
Причём, чтобы разрулить ситуацию, 
нужны изменения в федеральном 
законодательстве, без которых 
администрации населённых пунктов 
и региональные операторы будут 
кивать друг на друга, а воз, точнее 
мусор, будет и ныне там.

Отец воевал, и мы сможем

Александра ДАШИНА

Сабантуй 
для большой  
России

> 4СПОРТ

Казанский «Рубин» 
досрочно стал 
победителем 
первой лиги 

футбол

> 3ВСТРЕЧА

Уникальная 
коллекция 
татарских головных 
уборов

увлечение

> 3ЛАГЕРЯ

2,2 млрд рублей  
направят на детскую 
оздоровительную 
кампанию

лето

> 2ПРАЗДНИК

В селе Никольском 
вновь прошёл 
русский народный 
праздник «Каравон»

фестиваль

ВТОРНИК  30  мая  2023 года№75 (29426)

Объявлена програм-
ма IV фестиваля 
русской культуры 
«ПушкинФЕСТ», 
который пройдёт 
в Казани с 1 по 6 
июня на нескольких 
площадках города,  
а также в онлайн-
формате. це
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Призы марафона уехали  
в ближнее зарубежье
ДВЕНАДЦАТЬ ТЫСЯЧ СПОРТСМЕНОВ И ЛЮБИТЕЛЕЙ БЕГА ИЗ 
ПЯТНАДЦАТИ СТРАН СОБРАЛИСЬ В МИНУВШИЕ ВЫХОДНЫЕ 
НА КАЗАНСКИЙ МАРАФОН (Александр ВЛАДИМИРОВ). 
Столица Татарстана традиционно проводит старты на самом 
высоком уровне, отсюда и массовость забегов. Особую при-
влекательность марафону придают живописные места, по ко-
торым организаторы прокладывают дистанции. Трасса забега 
пролегала через Старо-Татарскую слободу, 10-километровая 
дистанция проходила по Кремлёвской набережной, а участ-
ники полумарафона могли увидеть Казанский Кремль с про-
тивоположного берега Казанки. 27 мая программу открыли 
детские старты и так называемый забег «ползунков». А завер-
шились выступления первого дня борьбой на дистанции три ки-
лометра. На следующий день в 8 утра стартовали участники по-
лумарафона и марафона, через полчаса к ним присоединились 
те, кто выбрал 10-километровую дистанцию. В этом году на ма-
рафоне не было элитного кластера, и за победу боролись люби-
тели. Победителями стали Данияр Ормангали из Казахстана и 
Вероника Важник из Беларуси.

Дома Менделеевска  
приобретают новый вид
ИЗОБРАЖЕНИЕ СКАЗОЧНОГО ПЕРСОНАЖА ШУРАЛЕ ИЗ 
ПОЭ МЫ ГАБДУЛЛЫ ТУКАЯ ПОЯВИТСЯ НА ДОМЕ №4 НА УЛИ-
ЦЕ ПУШКИНА В МЕНДЕЛЕЕВСКЕ (Ильшат САДЫКОВ).
Программа создания муралов в городе осуществляется бла-
годаря поддержке градообразующего предприятия АО «Аммо-
ний». Всего в этом году муралы украсят пять многоэтажных до-
мов Менделеевска. Работы по остальным трём будут проведены 
в течение одного-двух месяцев. Напомним: к 9 Мая здесь завер-
шилось нанесение изображения «Родина-мать зовёт!» на дом 
№15 на улице Бурмистрова. В прошлом году на зданиях горо-
да по явились семь изображений: три – с портретами Дмитрия 
Менделеева, Петра Ушкова и Бориса Пастернака, четыре – с 
химическими элементами. На создание картин было направле-
но шесть миллионов рублей.

«Культурный дневник»  
отмечает юбилей
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО ЦИРКА НА ЦВЕТНОМ 
БУЛЬВАРЕ МАКСИМ НИКУЛИН ПРИМЕТ УЧАСТИЕ В ТОР-
ЖЕСТВЕННОМ МЕРОПРИЯТИИ, ПОСВЯЩЁННОМ ДЕСЯТИ-
ЛЕТИЮ РЕСПУБЛИКАНСКОГО ПРОЕКТА «КУЛЬТУРНЫЙ 
ДНЕВНИК ШКОЛЬНИКА» (Светлана ОЛИНА).
Мероприятие пройдёт 1 июня в Казанском цирке. По случаю 
юбилея проекта здесь ожидается грандиозное шоу «Всё будет 
хорошо!» с участием артистов Московского цирка на Цветном 
бульваре. Победителей и активистов проекта, а также их роди-
телей лично поздравит Максим Юрьевич Никулин. Пресс-служба 
Минкультуры РТ отмечает, что за десять лет на официальном пор-
тале проекта «Культурный дневник школьника» зарегистрирова-
лись свыше 100 тысяч человек, проведено более семи тысяч 
мероприятий, а с 2019 года татарстанский культурно-образова-
тельный проект включён в состав федерального межведомст-
венного проекта «Культура для школьников». 

«Игры» с такими гаджетами  
наказуемы
ЗА ПРОДАЖУ ЧАСОВ С ФУНКЦИЕЙ СКРЫТОЙ ЗАПИСИ БУ-
ДУТ СУДИТЬ МУЖЧИНУ В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ (Шамиль 
БАГАУТДИНОВ, «РТ»)
Местный житель, который продал электронные часы, предназ-
наченные для скрытого сбора информации, предстанет перед 
судом. По версии следствия, в 2022 году он заказал в интер-
нете несколько «шпионских» часов. Позднее челнинец выста-
вил одни из них на продажу на своей интернет-страничке. Он 
продал необычное устройство за 5,5 тысячи рублей. Как сооб-
щили в пресс-службе Следственного управления СКР по РТ, уго-
ловное дело с утверждённым обвинительным заключением на-
правлено в суд. Напомним: Конституция запрещает вторжение 
в личную жизнь. Часы со скрытой видеокамерой де-юре счита-
ются незаконным гаджетом. А значит, любые «игры» с ними ка-
раются в соответствии с Уголовным кодексом. 

в несколько строк
	НОВЫЙ ВИД ЭКСКУРСИЙ – на электрокаре – появился в 
Казани. Маршрут длится 25 минут от экстрим-парка «Урам» до 
Кремлёвской набережной. Узнать об истории и достопримеча-
тельностях гости и жители столицы смогут с помощью аудио-
гида. Место парковки электрокара – под мостом «Миллениум» 
возле экстрим-парка. 
	ЧИСЛО БОЛЬНЫХ КОРЬЮ в Татарстане продолжает расти, 
сообщили в Управлении Роспотребнадзора по РТ. Зарегистри-
рован 61 случай, из них 26 – у детей. Заболевают корью те, кто 
не привит от этой инфекции.
	ЭКСКУРСИЯ ПО МЕТРОПОЛИТЕНУ, присоединиться к кото-
рой смогут все желающие старше 14 лет, пройдёт сегодня в Ка-
зани. На ней расскажут о необычных, малоизвестных фактах, 
связанных с работой метро, – о скорости поездов, глубине стан-
ций, самом протяжённом перегоне и других.
	НАСМЕРТЬ ЗАДАВИЛ ЖЕНЩИНУ 34-летний водитель гру-
зовика Isuzu в Елабуге, двигаясь задним ходом, сообщили в 
пресс-службе Госавтоинспекции республики. Причиной траге-
дии стало то, что водитель не убедился в безопасности своего 
манёвра.
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